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生活在雷锋身边

十十余余年年，，自自费费栽栽下下上上百百棵棵紫紫槐槐
“社区绿化达人”毛如善的雷锋情结

我是杨霄霞，我所在的后坡街
社区有位热心阿姨冯桂祥，平日里
她经常帮助小区里的困难家庭，给
他们送去米、油等生活用品。当冯阿
姨得知青后小区有位居民癌症晚期
住院，可生病居民的儿女还在国外
念书时，冯阿姨便带着营养品去医
院看望她、陪护她。冯阿姨说这时的
病人最需要的就是有人陪着，最需
要的是精神鼓励，于是冯阿姨每天
都陪着这位居民，直到这位生病居
民的儿女赶回来到病床前；平时她
还主动照顾院里邻居，帮邻居买药
买生活用品，跑前跑后。“谁有困难
就帮一把，咱们的社区大家庭就会
更加温暖了。”冯阿姨经常这么对我
说，也让我感受到冯阿姨的人格魅
力。

冯阿姨组织的社区老年合唱团
和腰鼓队等文艺团体，曾多次去辖
区单位、军区、老年公寓等慰问演
出，因为有了像冯阿姨这样的热心
居民，才使合唱团一直坚持了这么
多年，而且她们还获得了不少奖哟。

毛老师带起社区“片片绿”
舜雅社区居委会主任 刘瑞霞

在我们社区公益事务
中，说起毛如善老师，那真是
没有不称赞的。去年夏天，为
方便人们散步，毛老师还在
社区里的一块空地上修了一
条小路，说起这件事来，还真
挺“神奇”的：空地上原来有
两棵树，树下是些杂草，毛老
师便将空地上的杂草除掉，
利用两棵树的位置规划出一
条小路，修路用的石子全都
是他自己捡来的。小路修好
后，启发了很多人。后来在舜
耕街道办事处、舜雅居委会
的协调下，市中区体育、建
设、园林部门在空地上重新
修建了健身路径。

施工时，地面怎么铺设，
健身器材怎么放置，栽种什
么样的树种，完工后应该达
到什么效果，毛老师天天和
施工人员一起规划设计，最

终采用红砖铺就，健身路径
上栽种了玉兰花，前一段时
间天气转暖，玉兰花已经开
始发芽了，现在每天去那里散
步、聊天的很多。去年冬天，小
区里更换健身器材，为方便大
家健身，毛老师也是和工作人
员共同商量放置地点。正月十
五元宵节，毛老师还为锣鼓队
的事情忙里忙外。

他在社区种树并义务管
理树木的事情在小区里传开
后，很多人加入社区绿化的
队伍。史振国住在阳光舜城
中十区，楼后面有一片空地，
他主动在这块空地上种了一
片紫槐。在那片小树林里，我
们能看到一些小鸟飞来飞
去。小区居民人人爱护环境
才能享受美好环境，现在小
区人人搞绿化已经成了习
惯，为毛老师点赞。

春天来了，都说“二月春风似
剪刀”，小区里面有的树木已经开
始钻出嫩芽。现在毛如善就得经常
出门，开始时刻观察树木的生长情
况。毛如善修理树木的工具非常简
单，一把树枝剪刀、一把小铲子、一
根铁锯、一副旧棉纱手套，这些都
是他的“宝贝”。尤其是那把树枝剪
刀，是毛如善上世纪60年代买的，
如今已经50多年了，虽然略显破
旧，但毛如善用起来却得心应手。

“树在生长过程中，一定得

经常修剪，这样才能最大程度地
保 证 树 木 健 康 成 长 和 整 体 美
感。”毛如善修理树木的原则是

“远看清亮亮，近看闹洋洋”，就
是说修剪时，从远处看树枝和树
干的间隙要适当，要达到“清爽”
的感觉，近处看，花朵、树叶、果
实要饱满厚实，要达到“红杏枝
头春意闹”的效果。毛如善说，在
社区里种树，不能乱种，也要讲
究树种和种植方法。

毛如善回忆说：“我小时候生

活在青岛平度的农村，那时候村子
周边都是树，山上树多鸟多。按当
时农村的说法，看这个村子富不
富，就看这个村子的树多不多、
好不好。”少年时代，毛如善就跟
着父亲学习过果树的嫁接和修
剪。后来毛如善当了民兵连长，更
是和大伙一起到路边、山上种树。

“植树是一件好事，我们这一代有
很深的雷锋情结，力所能及的范围
内，去为社区做点贡献，也是应该
的。”毛如善说。

热心阿姨冯桂祥

陪护癌症居民

直到家属归来

全国离退休先进个人史怀昌

每天去活动室

只为服务他人

我是董继红，我要表扬的是历
山路社区居民史怀昌，在邻居眼中，
他是一个热心人，从老干部活动室，
到社区中小学，总能看到他忙里忙
外的身影。

社区是他的“主战场”。文华园
老干部活动室平时供居民休憩、娱
乐所用，史怀昌每天都会到活动室
转转，打扫卫生、分发报纸、接听电
话，看看有什么能够帮助大家的事
情。有人不理解，问他为什么，他说：

“这么做既愉悦了自己，又服务了他
人，为什么不做呢？”在邻居们心中，
他也是大家的知心人，有什么麻烦
事都喜欢和他商量一下，听听他的
建议，很多社区纠纷他都帮忙调解。

他的家中有很多荣誉证书，最
引人注目的是“全国离退休干部先
进个人”荣誉称号证书，这是2014年
他参加全国离退休干部“双先”表彰
大会时获得的，当时还和总书记握
了手。他经常对我们说，我非常喜欢

“莫道桑榆晚，为霞尚满天”这句诗，
因为这句透露出一种豁达乐观、积
极进取的人生态度。

“模范老人”张鸿琴

生病期间

坚持为老人理发

我是李雯，我们解放桥社区的
张鸿琴阿姨，平时非常热心社区事
务，曾被历下区授予“模范老人”荣
誉称号。社区里有一位因风湿病折
磨而行动不便的老人，几年来，她都
坚持到老人家去理发，去年8月张阿
姨不慎摔伤腰部，在家养病期间，她
还牵挂着这位老人，虽然她自己上
下楼不方便，但张阿姨还是忍痛去
帮老人理发，让我们非常感动。

张阿姨平时走在大街上，遇见
吵架的，她经常会上前好言相劝。小
区里有人从楼上扔垃圾，她就主动
将垃圾投放到垃圾箱内，周边的人
在她的带动下，小区内不文明现象
减少了。

在阳光
舜城中十区
有位社区绿
化 达 人 ，他
自 买 树 苗 ，
亲手在小区
里种植了上
百 棵 树 ，并
且义务管理
小区里的绿
植 ，承 担 起
社区绿化的
志 愿 工 作 ，
十余年来从
未 间 断 。在
小 区 提 起
他 ，人 们 都
竖 起 大 拇
指 ，打 心 底
里 佩 服 ，称
他 是“ 雷 锋
式的好人”，
他就是毛如
善 。在 毛 如
善 的 带 领
下 ，他 所 在
的舜雅社区
居民植树护
绿 渐 成 风
尚 ，社 区 环
境得到明显
改善。
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春天到了，毛如善又开始修剪树枝。 本报记者 许建立 摄

有这样的好邻居很幸运
韩玉刚（毛如善邻居）

我老伴经常说，毛老师真
是一个大好人，为社区绿化奉
献了这么多，不求什么回报，
真是令人感动，有这样的好邻
居很幸运。种这些树非常不容
易，开始的时候，水龙头较近，
后来浇一次水要跑100多米，
我和他都是老年人，里面的难
处感同身受。说到对树的管
理，十余年来，种树栽花、施肥
灌溉、除草清虫，毛老师事无
巨细，样样做到最好，让人佩
服。

小区里面有很多树不是
毛老师种的，但是他依然把这
些树打理得非常好。我们小区
幸亏有毛老师这样的人，社区
绿化才搞得这么好。中十区原
来有三棵树，由于长年无人管
理，周围杂草丛生，树枝疯长，
甚至有人到里面大小便。毛如
善就将杂草清除干净，剪除多

余的树枝，让这三棵树重新焕
发生机，让在树底下大小便的
人无处藏身。

每年紫槐都从根里钻出
新的树干，大家就在毛如善的
带领下，在不影响树木生长的
前提下，将新长出的树干移植
到缺少绿化的地方。

小区里面有些观赏性树
种，毛老师每年都为它们修剪
枝叶。健身路径边上的一棵树
修剪之后应该呈圆形，可是树
顶端两米高，谁也够不到，毛
老师搬着梯子也没能剪掉，所
以那棵树周边呈圆形，顶端一
直往上长了，也希望园林部门
帮忙剪一剪。另外毛老师栽这
些树非常辛苦，但还是有偷伐
树木的情况发生，希望大家共
同爱护毛老师的劳动成果，爱
护社区的美好环境，共同抵制
偷伐树木的行为。

本报记者
许建立

每到春天，一把剪刀不离身

上百棵紫槐扮靓社区

毛如善种植的树木主要分布
在阳光舜城中十区西侧。根据当初
的建设规划，这里原本是条步行
街，但是由于历史遗留问题，这条
规划中的“步行街”成了无人管理
的地带。

2002年11月，毛如善搬到了阳
光舜城，闲不住的他觉得楼下面的
空地和步行街两旁可以种树绿化。
2003年春天，毛如善从八里洼农贸
市场买来海棠、杏树等具有观赏性
的树苗，开始了长达十几年的绿化
之路。今年种些梨树、柿子树，明年

种些桃树、槐树，渐渐地，楼下的空
地上他和邻居们种的观赏类果树
林已成规模，甚至有人调侃说“秋
天可以办采摘节了”。有一次楼下
施工，拉来的土里有两棵竹子，工
人们想扔掉，但毛如善看到后说：

“给我吧，我把竹子种在小区里，物
尽其用嘛。”

2007年，毛如善开始在阳光
舜城中十区西侧道路两旁种树，
两年后，上百棵紫槐树将这条曾
经荒凉的道路扮靓，每到开花的
季 节 ，道 路 两 旁 的 景 色 十 分 美

丽。“毛老师真是了不起，现在大
家接送孩子上学都要经过这条
路，幸亏有毛老师种的树，夏天
的时候，家长和孩子可以在树下
乘凉，树下的石凳也是毛老师协
调过来的，非常方便。”

居民都说毛如善种植的树“命
好”，成活率高，毛如善的秘诀就是

“三分栽、七分管”，可以说小区里
面上百棵树都有毛如善付出的心
血。毛如善为社区的无私奉献也深
深影响着社区居民，同他一起加入
植绿护绿的队伍中。

说说身边的雷锋

与雷锋相伴


	C11-PDF 版面

